
КАК СЕБЯ ВЕСТИ, ЕСЛИ РЕБЕНОК НЕ 

СЛУШАЕТСЯ, ЧТО ДЕЛАТЬ? 
 

 

 

 

 

 

1. Ребенок болеет хроническими заболеваниями. Его организм 

ослаблен, он обеспокоен и раздражен. Это непременно 

сказывается на поведении ребенка. 

2. Постоянно простужается. Опять же ослабленный организм, 

который подвергается различным вирусам и инфекциям. 

Неокрепшая детская нервная система тоже страдает. 

Хорошее настроение у ребенка отсутствует, а вот 

раздражительности и постоянного недовольства – это с 

горкой. 

3. Безрежимность. Важность последовательности и режима 

для растущего детского организма – это залог его чувства 

безопасности. Когда режим отсутствует, ребенок не 

организован, он не понимает ему сейчас спать пора или 

играть? А сейчас кушать или идти купаться? У него 



отсутствуют правила распорядка дня и, соответственно, его 

раздражает непонимание и неуверенности в следующем 

шаге. 

4. Причина – следствие. Только после 7 лет дети в состоянии 

проводить параллель между тем, что они сделают, и тем, 

что из этого получится. А до этого возраста, ребенок учится 

исключительно на своих ошибках, на своих попытках 

попробовать, узнать и понять. Никакие родительские 

попытки объяснить и уберечь просто не находят в детском 

понимании своего места. 

Психологи утверждают, что для родителей послушный 

ребенок – это удобный ребенок. То есть родители 

воспитывают ребенка прежде всего по правилам, 

удобным самим себе. 

Если ребенок с малолетства неукоснительно слушается 

родителей во всем, не перечит и не истерит, рано 

радоваться. Такие дети вряд ли вырастут в 

самостоятельных, инициативных и целеустремленных 

личностей. 

Есть мнение, что дети, которые в трехлетнем возрасте 

на все реагировали криком и протестом, проще 

переносят подростковый переходный кризис. А вот 

ребята, тихони в детстве, дадут жару родителям 

попозже. 

 

Обратите внимание: непослушание ребенка, его истерика и 

плач – это его попытка отстоять свою позицию или сказать и 

объяснить нам взрослым что-то важное для ребенка. 

 

 



 

Первое правило воспитания: 

На каждое родительское «нельзя» должно быть пояснение 

доступное пониманию ребенка «почему». Например: вы не 

разрешаете малышу кататься на определенных качелях. И, конечно, 
малыш расстроится и начнет плакать. Что делать: когда малыш 

просился на эти самые качели, тут же не откладывая объяснить 
почему именно на них ему опасно кататься. Там катаются детки 

постарше, они уже сами на них залазят, сами раскачиваются. Когда 

ты подрастешь немного, то обязательно тоже сможешь на них 
кататься. А сейчас попробуй сам раскачаться на вот этих качелях 

(поменьше). 

Таким образом ребенок чувствует вашу заботу. И, что важно, вы 
предлагаете альтернативу – качели поменьше. Плюс он учится 

самостоятельности: сам попытается раскачаться. 

Если же ребенок после ваших слов все равно расстроен, то есть еще 
компромисс. На больших «опасных» качелях вы катаетесь вместе. 

Тоже отличный вариант: ребенок учится договариваться. 

Отвлекать ребенка от «не желаемого родителями» нужно игрой. 

Именно в игровой форме дети учатся и познают этот мир. 

 



Задача родителей – достижение целей и потребностей ребенка. А 

стоп-слова использовать крайне редко, когда иначе нет 

возможности остановить ребенка. 

Ребенок постоянно не слушается маму? Чаще всего это происходит, 

если в семье наказывает только папа. Или, наоборот, наказывает 

только мама, значит папу ребенок не слушается. 

Важно: всегда у ребенка должен быть человек: 

 которому ребенок доверяет 

 который будет его баловать 
 с которым можно повеселиться 

 который его учит чему-то новому и интересному. 

Второе правило воспитания: 

Хвалить или наказывать сразу после поступка ребенка. Если вы 
начнете поучать ребенка вечером за то, что он сделал утром, то 

вряд ли он вообще припомнит подробности события и 

воспроизведет свою вину в произошедшем. 

Третье правило воспитания: 

Сколько наказаний – столько поощрений. Нельзя только хвалить 

и поощрять. Или исключительно ругать и запрещать. 

Необходимо воспитывать в той самой «золотой середине», когда 

на каждое «плохо» есть «хорошо». 

Четвертое правило воспитания: 
Ребенок 9 лет не слушается: в этом возрасте ребенок 

внимательно отслеживает поведение и поступки взрослых. У 

него уже есть понимание что хорошо, а что плохо. И если ваш 
ребенок вас не слушается в этом возрасте, возможно вы учите 

его тому, что не транслируете сами своим поведением. 
Родители должны сами следовать правилам, которые 

установили для ребенка. Не кричать в общественном месте – 

правило для ребенка и родителей. 
 

Наилучший вектор в воспитании – это демонстрация 

своим личным примером соблюдения правил. 



 

 

1. Выдохнуть и трезво оценить ситуацию, перед тем как накричать и 

наказать за непослушание. Что именно вам не нравится в 

поведении ребенка? Он действительно делает что-то опасного для 
него? Или мешает вам в вашем комфорте и вам неудобно перед 

окружающими? Если ребенок заслуживает вашего порицания, 

заранее продумайте, что вы ему скажете, как понятным ребенку 

языком объясните его ошибку. 

Психологи утверждают, что когда мы разговариваем с 

ребенком на повышенных тонах, у ребенка «отключаются 

уши». Срабатывает как бы защитный блок. 

Поэтому важно успокоиться, взвесить всю тяжесть проступка. Тем 

самым, возможно, вы не совершите ошибки, не переборщите в 

наказании. 

2. Разговор «глаза в глаза». Присядьте на уровне глаз ребенка. Он не 

должен чувствовать ваше явное доминирование. 

Задача родителей: не заставить, не сломать, а объяснить, 

добиться понимания. 

3. Альтернатива. На каждое «нельзя» должно быть «можно». А еще 

лучше, если вообще не употреблять запрещающие слова, а сразу 
предлагать альтернативу. Ну например, вместо фразы «Нельзя 



бежать через дорогу самому» скажите «Дорогу переходить можно 

только за руку со взрослыми». 
4. Инструкция, а не приказ. Каждый приказ и требовательный тон 

нарушает личные границы ребенка. И не удивительно, если реакция 

ребенка будет воспротивиться и восстать против этого нарушения 

его границ. 

А вот подробно объяснив, что и как можно сделать вместо не 

желаемого вами, ребенок усвоит и уловит намного больше, чем вы 

думаете. 

5. Ругайте без имени. Что это значит: ребенок должен любить себя и 

свое имя. Старайтесь называть по имени ребенка при похвале, а во 

время порицания можно употребить «солнышко», «зайчик», 
«сынок». 

6. Никакого шантажа. Ну признайтесь, наверняка говорили: «Будешь 

себя так вести, я расстроюсь (обижусь)». Это же чистый шантаж. А 
теперь представим- через 10 лет на вашем личном примере ребенок 

вам заявляет: «Не купишь новый планшет – уйду из дома». Ну как 

вам? 

Примеряйте все ваши собственные наказания и порицания на себя. 
Вас что-то унижает? Или, может, оскорбляет? Пора 

задуматься, а правильно ли вы воспитываете своего ребенка. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

1. Подстройтесь под ребенка. 

Малыш прыгает, вы ему «Давай еще, еще, выше, выше». 

Ребенок бегает, вы ему «Быстрее, сынок, здорово!». 

Результат: ребенок делает то, что вы ему говорите. Да, он бы и сам 

попрыгал и побегал. Но вы своими комментариями заставляете его 
поверить в то, что он выполняет ваши просьбы. И это у него 

хорошо получается, это может быть даже весело и совсем не 

скучно. 

2. Приручить. 

Звучит может быть и не очень, но смысл совершенно 

положительный. 

«Сладости для послушных малышей» — дети бегут к вам. 

«Кто хочет грушу – бежит ко мне» — дети бегут к вам. 

Результат: дети учатся приходить к вам на вашу просьбу. 

3. Спокойствие по просьбе. 

Здесь хорошо помогает игра в «Замри». 

Результат: ребенок понимает, что если вы просите успокоиться или 

постоять с ними рядом, то так и нужно сделать. 



4. Умение договариваться и разговаривать. 

Не требовать и не приказывать, а именно договариваться с 

ребенком. Старайтесь понятно объяснить почему так, а не иначе. 
Тогда ребенок будет себя чувствовать менее уязвленным и 

лишенным чего-либо. 

Результат: у ребенка вырабатывается понятие «договорились, 

значит нужно делать так». 

5. Игнорируйте капризы 

Конечно, мы помним о четвертом пункте: умение договариваться и 

разговаривать. Но иногда ребенок не настроен просто элементарно 
вас слушать. И тогда начинается у кого что: кто на пол падает и 

топочет ногами, кто отворачивается от вас и своим делом 

занимается, кто на все ваше «это» говорит свое «не это». И если 
такое поведение ребенка демонстрирует не потребность и 

необходимость, а исключительно каприз, то наилучшим вариантом 

поведения родителей будет игнорировать это. Да, да, не будет 

зрителя – не будет представления. Все просто. 

Как себя вести если ребенок не слушается? Ответ на этот вопрос 

внутри каждого родителя. Вы как никто другой знаете своего 

ребенка и именно вы знаете наилучший подход к нему. 

И в заключение нашей непростой темы непослушания детей, 
хочется напомнить все же что мы взрослые, а наши дети – это всего 

лишь дети! И когда нам кажется, что ребенок делает это на зло, 

специально, хочет нас огорчить, это вряд ли является таковым. 
Возможно, ребенок самоутверждается, пробует на вкус свои 

возможности и силу повлиять на ситуацию. А на ком учится как не 

на своих родителях?! Терпения вам, родителям, и понимания. 

 

 

 

 



Консультация для родителей: 

«КАК СЕБЯ ВЕСТИ, ЕСЛИ 

РЕБЕНОК НЕ СЛУШАЕТСЯ. 

 ЧТО ДЕЛАТЬ?» 

 

 

 

Подготовила: Гордеева Н.В.,  

воспитатель 

МБДОУ детский сад компенсирующего вида № 319 
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